Introducción

Ángel Galindo García

Director del Instituto Superior de Ciencias de la familia UPSA

El presente número de la revista FAMILIA, aunque no pretende ser monográfico, se centra en el seguimiento y acompañamiento de las familias mediante los Centros de Orientación Familiar teniendo en cuenta tanto la educación y los valores de la familia en todas sus dimensiones y formas como los estilos parentales y la autonomía de los hijos adolescentes.

Podemos evidenciar cómo a lo largo del siglo XX, un conjunto de factores culturales, ideológicos, políticos y legislativos han influido en el cambio familiar. Se ha constatado que han surgido varias iniciativas y más concretamente por parte de la Iglesia Católica, para afirmar los valores de la vida, del matrimonio y de la familia.

Por ello, nos parece importante presentar el origen y la evolución de la Orientación familiar y de los COF a nivel Nacional e Internacional, sobre todo a partir de la segunda mitad del siglo XX. Un recorrido histórico que ha evidenciado cómo este recurso social, cultural, científico a favor de la vida, del matrimonio y de la familia, ofrecido como una respuesta pionera e innovadora, en su mayoría de inspiración católica, se consolida a nivel internacional logrando paulatinamente un reconocimiento público, académico, jurídico y social.

Los COF católicos se han constituido en Federaciones Regionales y Nacionales, obteniendo paulatinamente un reconocimiento social, jurídico y económico que los afirma cada vez más como un recurso especializado. El Magisterio de la Iglesia recomienda vivamente su difusión tanto a nivel local y nacional como la constitución en Redes (FC 65).

Por lo que se refiere a España se ha destacado el notable aporte científico, académico y cultural que la Universidad Pontificia de Salamanca desarrolla a través del Instituto Superior de Ciencias de la Familia y del Centro de Orientación Familiar, juntamente con esta

revista FAMILIA y los Centros de Orientación familiar vinculados a esta Universidad, a favor de la vida, del matrimonio y de la familia, teniendo una considerable extensión en España y en los Países de Hispanoamérica .

Se ha comprobado cómo a partir de los años setenta en varios países de Europa las Universidades Católicas han creado los Institutos de Ciencias de la Familia llegando a constituirse en los años noventa, en una Red Internacional de Institutos de la Familia (REDIF). Esta presencia académica, cultural y social manifiesta el compromiso en el tema de la familia del contexto Universitario.

Se constata cómo a lo largo del siglo XX se ha constituido toda una amplia Red de instituciones y servicios para la familia que ofrecen un aporte cultural, científico y social que contribuyen de forma notable a la implantación de un nuevo humanismo familiar para el siglo XXI y afirmar así el matrimonio y la familia como "patrimonio de la humanidad" (Benedicto XVI).

Este tipo de Centros se caracteriza por subrayar los valores fundamentales de la familia y del matrimonio, cargados de impulsos axiológicos que adornan el camino que los miembros de la familia, necesitan para conseguir el desarrollo integral, y configuran cauces que orientan hacia la felicidad de las personas. No queremos dejar de subrayar que estos Centros de Orientación Familiar buscan orientar y apoyar la solución de los problemas familiares en su dimensión integral.

La profesora de la Universidad Pontificia de Salamanca y especialista en el acompañamiento a familias y parejas como orientadora familiar, Franca Tonini Zacarini, presenta dos trabajos: uno referido al ámbito Internacional y el segundo al mundo europeo. Llevan por título: Origen y evolución histórica de la Orientación Familiar y de los Centros de Orientación Familiar en el siglo XX. En estos trabajos la doctora trata del origen y la evolución de los Centros de Orientación Familiar (COF) a nivel Internacional (en la primera parte) y en Europa (en la segunda parte). Se realiza una investigación histórica en el siglo XX, y se constata cómo las transformaciones profundas y rápidas de la cultura y de la sociedad repercuten en la familia que presenta cambios en su estructura y funciones. Se comprueba cómo a nivel internacional, surgen múltiples iniciativas e instituciones a servicio de la familia, para su afirmación como "célula fundamental de la sociedad". Las iniciativas institucionales en su mayoría son de la Iglesia Católica, con una clara vocación profética. En la medida que los COF se consolidan como servicios especializados y se multiplican, se constituyen las Federaciones Regionales y Nacionales que acreditan su presencia y operatividad.

En la segunda parte de forma más exhaustiva se hace hincapié en el aporte específico de la Universidad Pontificia de Salamanca en

6

orden a la creación del Instituto Superior de Ciencias de la Familia y del Centro de Orientación Familiar y su extensión en el ámbito nacional e internacional.

El segundo colaborador, Don Juan José González Ortiz, es profesor en el Instituto de la familia de Murcia. Aporta un trabajo que lleva por título Educación y valores en las familias monoparentales. En su aportación, de todos los tipos de familias existentes, se centra en las de carácter monoparental, ya que esta estructura familiar ha suscitado cuestiones relacionadas con las competencias y dificultades de estas estructuras familiares: ¿será la madre capaz de compatibilizar sus responsabilidades laborales con las exigencias familiares? ¿qué tipo de ayuda necesitaría de manera más inmediata? ¿Necesitaría apoyo (social o familiar) para asumir todas estas responsabilidades? ¿ofrecerá un ambiente familiar adecuado y educativo? ¿los niños serán capaces de desarrollarse y madurar satisfactoriamente bajo la tutela de un solo progenitor? El padre/madre que no convive diariamente con el menor ¿pierde su rol educativo? ¿de qué manera son ejercidas sus funciones parentales? ¿cómo solventará su ausencia diaria, si es que se produce?

Como se podrá observar a lo largo del texto, su principal objetivo es incardinar la teoría a la realidad de las familias monoparentales. Tiene el profundo convencimiento que cualquier reflexión teórica debe estar conectada con la situación real en la que se encuentran estas familias, y a su vez la intervención familiar, nos debe devolver a la reflexión teórica y a la continua actualización de las intervenciones, de ahí la necesidad de este tipo de publicaciones.

Por fin, **Don José Gomes da Costa**, profesor de la Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro Centro de Psicologia da Universidade do Porto, nos ofrece un trabajo, titulado Estilos Parentais e Autonomia dos Filhos Adolescentes. El objeto de esta aportación es el parentesco en el contexto de la Psicología del desarrolllo y su objetivo es contribuir a la comprensión del papel de los padres en el desarrollo de la autonomía en la fase final de la adolescencia. El método de estudio comprende una muestra de 575 sujetos (236 niños y 339 niñas), entre los 18 y los 21 años, estudiantes en Bachillerato superior. Para la validación del estilo parental se utilizó el cuestionario del Legado parental y para la de la autonomía se recurrió al Inventario de Separación psicológica. Los resultados demuestran que la expresión parental de apoyo, aprobación, aceptación y comprensión se relaciona siempre, que tenga origen en el padre o en la madre, con el comportamiento autónomo de los adolescentes en relación con sus padres; por el contrario, la expresión parental de una aproximación excesiva, controladora e intrusiva, inhibe la conducta autónoma de los adolescentes y favorece la dependencia funcional, ideológica y emocional.

A continuación, como puesta y punto de referencia para el seguimiento de las tareas en la Orientación Familiar presentamos, traducido por la profesora Franca Tonini Zacarini el Código Deontológico del Orientador Familiar de la Associazione italiana consulenti coniugali e familiari (A.I.C.C. e F.). La fuente del texto es: ASSOCIAZIONE ITALIANA DEI CONSULENTI CONIUGALI E FAMILIARI, "Codice Deontologico del Consulente Familiare", approvato a Milano il 25 de septiembre de 1999 e dal Consiglio Direttivo nella seduta del 24 ottobre 2009 e ratificato dall'Assemblea ordinari dei soci il 25 ottobre 2009.

Cierra este número las referencias a los libros revistas recibidos asi como algunas recensiones de varios de estos libros. Agradecemos tanto a los autores como a las editoriales respectivas su generosidad al cedernos sus obras gracias a las cuales podemos presentar a los lectores de la revista FAMILIA las novedades más significativas del tema de nuestras publicaciones.

Agradecemos también el apoyo que estamos recibiendo para hacer cada vez más universal este tipo de servicio a la familia y especialmente a quienes nos ayudan para que la revista siga apareciendo en el tiempo esperado por los suscriptores de manera que pueda servir para seguir profundizando en esta institución fundamental de la sociedad como es la FAMILIA.

8